

E **ENTREVISTA. ASKAAN WOHLT**, director de Emergencias de Desafío Levantemos Chile, a dos años del megaincendio en Viña del Mar y Quilpué:

"Debemos actualizar la legislación para asegurar una reconstrucción que cumpla con los plazos y la urgencia"

Gian Franco Giovines D.
 gian.giovines@mercuriovalpo.cl

Con más de 15 años gestionando catástrofes en el país, Askaan Wohlt reconoce no haber visto un proceso de reconstrucción tan pausado como el de Viña del Mar y Quilpué. El director de Emergencias de Desafío Levantemos Chile analiza los principales nudos críticos de un sistema burocrático cuyas principales trabas, advierte, radican en las Direcciones de Obras Municipales (DOM).

Para Wohlt, el éxito de esta y otras reconstrucciones como la del Biobío no sólo dependen de recursos, sino también de la voluntad política que modernice la normativa vigente.

- El Minvu informó que van 452 viviendas terminadas y otras 781 están en obras. ¿Qué le parecen los avances de la reconstrucción?

- Yo creo que nadie, en general, está satisfecho con el avance que ha habido por parte del Estado en la reconstrucción de Viña del Mar y Quilpué. La verdad es que, en lo personal, llevo más de 15 años trabajando en catástrofes y viendo distintas reconstrucciones, y no me había tocado ver un avance tan lento como en esta catástrofe.

BUROCRACIA DEL ESTADO

- ¿Por qué cree que Desafío pudo avanzar más rápido que el Estado en sus proyectos en Canal Beagle y Canal Chacao?

- Nosotros, como Desafío, actuamos con un sentido de urgencia



DESAFÍO LEVANTEMOS CHILE

"Es absolutamente posible (finalizar la reconstrucción en 15 meses). Hay que tener la voluntad política, los recursos y los equipos técnicos para lograrlo".

safio Levantemos Chile no somos muy amigos de las soluciones de emergencia, porque muchas veces estas soluciones de emergencia terminan quedándose como definitivas e instalan una precariedad que supuestamente es transitoria, pero termina siendo permanente. Hay muchos casos en que, a veces, conviene demorarse un poco más, pero que la solución sea definitiva, para que las familias puedan tener una vida digna.

- El Gobierno del Presidente Boric, a través de Ministerio de Desarrollo Social, anunció un proyecto de ley que busca crear una nueva institucionalidad del Estado, a cargo de las reconstrucciones. ¿Qué opina de esta idea?

- Al final, hay muchas instituciones que cambian de nombre, que se crean, pero lo más importante son los resultados. Mientras haya resultados mejores, muy bien que se haga.

ACTUALIZAR LEGISLACIÓN

- ¿Chile necesita una nueva ley de reconstrucciones?

- Absolutamente. Eso es lo que necesitamos y como Desafío Levantemos Chile estamos disponibles para poder participar y aportar en ese proceso. Debemos actualizar la legislación para poder asegurar que, en cualquier futura catástrofe que haya en Chile, vamos a contar con una reconstrucción que cumpla en los plazos y con el sentido de urgencia que requieren los damnificados. C3

"En lo personal, llevo más de 15 años trabajando viendo distintas reconstrucciones, y no me había tocado ver un avance tan lento como en esta catástrofe".

muy grande y nos pusimos la meta de avanzar muy rápido. Yo creo que aquí lo importante es actualizar la legislación. Chile es un país de emergencias, un país de catástrofes, pero no hemos sido capaces de adaptar la legislación para avanzar más rápido con todos los procesos burocráticos, con la asignación de recursos, avanzar más rápido con los procesos de las Direcciones de Obras; los permisos de edifica-

ción, las recepciones municipales definitivas. Todo eso hay que actualizarlo.

EL PROBLEMA DE LAS DOM

- ¿Dónde están los grandes cuellos de botella de la reconstrucción?

- Los principales cuellos de botella están en que uno entra en un conducto regular en la Dirección de Obras, como si estuviese presentando un proyecto de

construcción normal, de una inmobiliaria, algo que no corresponde a la situación. Un megaincendio como el que se vivió en Viña del Mar y Quilpué hace dos años, o como el que se está viviendo en Penco y Tomé, en la Región del Biobío, requiere medidas extraordinarias para poder avanzar.

- El futuro ministro de Vivienda, Iván Poduje, se comprometió a finalizar la reconstrucción en 15 meses. ¿Qué tan factible es ese plazo?

- Yo creo que es absolutamente posible. Hay que tener la voluntad política, los recursos y los equipos técnicos para lograrlo. Que se puede hacer, se puede.

- El Estado reconstruye primero con una vivienda de emergencia y luego una definitiva. Algunos sugieren la instalación de viviendas industrializadas que luego sean ampliables, cumpliendo ambos roles. ¿Cómo ve esta opción?

- Claramente, la vivienda industrializada es una muy buena solución, que ahorra varios de estos trámites de los que hemos estamos hablando. En De-